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Vorsitz:

Mitglieder:

Entschuldigt:

Protokoll:

Ort:

Zeit:

Prâsidentin Tanja Glanzmann

35 / 36 Mitglieder

Rolf Wehrli (ab 18.30 Uhr)

Ratssekretârin Sara Schôni

Singsaal Lâttenwiesen

18:00 - 19:20 Uhr

TRAKTAN DIERTE G ESCHAFTE :

1. Mitteilungen

2. Protokoll der 18. Sitzung vom 7. Juni 2021

3. Motion Patrick Rouiller (CVP) und Mitunterzeichnende "Aufirvertung
Quartier Bruggacker" - Ùbenrueisung

4. Postulat Ulrich Weidmann (SVP) "Signalisation Anpassung Thurgau-
erstrasse / Verkeh rsu nfallgeschehen" - Ù berweisu ng

5. Postulat Ulrich Weidmann (SVP) "Signalisation Anpassung Wallisel-
lerstrasse Austrasse / Verkehrsunfallgeschehen" - Ûberweisung

6. Ersatzwahl eines Wahlbûromitgliedes fUr den Rest der Amtsperiode
2018t2022

7. Ersatzwahl eines RPK-Mitgliedes fûr den Rest der Amtsperiode
2018t2022

L Neubau Stadtpark,AufiarertungAussenraum und Gewâsserrevitalisie-
rung Genehmigung Kredit

9. Genehmigung Jahresrechnung 2020 der Stadt Opfikon

10. Geschâftsbericht 2020
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1. Mitteilungen 0.5.0

1.1 Begrûssung neues Gemeinderatsmitglied Ola Sinani 0.5.0
Die Ratsprâsidentin begrUsst das neue Gemeinderatsmitglied Ola Sinani (SP),
welches den Sitz von Robin Pekerman (SP) einnimmt. Tanja Glanzmann
wUnscht ihr fûr die Zukunft eine spannende, erfahrungsreiche Zeit als Mitglied
des Gemeinderates Opfikon.

Die Ratsprâsidentin verliest Wichtiges aus der eingegangenen Post, die in der
Sitzungsvorbereitung einsehbar war.
- SR-Beschluss Sitzungstermine Stadtrat 2022
- Bûro-Beschluss Bûro Gemeinderat Sitzungsdaten 2022
- SR-Beschluss Volksinitiative Fûr eine wirksame Klimapolitik (Klimainitiative)

Festsetzu ng Abstimmungsterm in

- SR-Beschluss Revision Gemeindeordnung Festsetzung Abstimmungstermin

2. Protokoll der 18. Sitzung vom 7. Juni 2021 0.5.0

Das Protokoll wird genehmigt und verdankt

3. Motion Patrick Rouiller (CVP) und Mitunterzeichnende "Aufwertung
Quartier Bruggacker" - Ûberweisung 6.0.4

Bauvorstand Bruno Maurer erklârt, dass die Abteilung Bau und lnfrastruktur bald
mit der ÛberprUfung der Kommunalen Gestaltungs- und Richtplâne starten wird.
Gerne werde bei einer Ùbenryeisung der Motion auch dieses Anliegen behan-
delt.

Motionâr Patrick Rouiller (CVP) dankt fûr die Entgegennahme und freut sich auf
d ie Lôsungsvorsch lâge.

Es folgen keine weiteren Wortmeldungen aus dem Rat.

Die Ratsprâsidentin schreitet zur Abstimmung

Die Uberweisung des Postulates von Patrick Rouiller (CVP) und Mitunter-
zeichnenden "Aufwertung Quartier Bruggacker" wird mit 35:0 Stimmen an-
genommen.

Der Stadtrat bzw. die Spezialverwaltungsbehôrde berichtet dem Gemeinderat
innert 12 Monaten ob und in welcher Weise dem Postulat entsprochen wird.

Motion Patrick Rouiller (CVP) und Mitunterzeichnende "Aufiruertung Quartier
Bruggacker" - Ûbenryeisung 6.0.4

3
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Gestûtzt auf den Antrag des Stadtrates vom 15. Juni 2021 und Art. 41 der Ge-

schâftsord nung Gemeinderat

BESCHLIESST DER GEMEINDERAT

1. Die Motion von Patrick Rouiller (CVP) und Mitunterzeichnenden "Aufwer-

tung Quartier Bruggacker" wird an den stadtrat Ûbenruiesen.

2. Mitteilung durch Protokollauszug anl

- Patrick Rouiller, Neugutstrasse 13,8152 Glattbrugg
- Stadtrat
- Abteilungsleiter
- Ratssekretârin (Terminkontrolle)

Marc-André Senti, Stadtrat Bevôlkerungsdienste, erklârt, dass der Stadtrat bei

einer Ûbenrueisung das Postulat mit der Kantonspolizei prÛfen werde.

postulant Ulrich Weidmann (SVP) bedankt fûr die Entgegennahme und hofft auf

eine Ûberweisung.

Taulant Faniqi (SP) ergreift das Wort. Die Temporeduktionen an den genannten

Orten, er bezieht éicn*aut beide Postulate, sollen genehmigt werden. Die SP-

Fraktion unterstûtzt das Postulat.

Es folgen keine weiteren Wortmeldungen aus dem Rat'

Die ûberweisung des Postulates von Ulrich Weidmann (SVP) "Signalisa-
tion Anpassung Thurgauerstrasse / Verkehrsunfallgeschehen" wird mit

34:1 Stimmen angenommen.

Der Stadtrat bzw. die Spezialvenrualtungsbehôrde berichtet dem Gemeinderat

innert 12 Monaten ob und in welcher Weise dem Postulat entsprochen wird.

4 Postulat Ulrich Weidmann (SVP) "signalisation Anpassung Thurgau-

erstrasse / Verkehrsunfallgeschehen" - Ûberweisung 1.8'4-4

Postulat Ulrich Weidmann (SVP) "signalisation Anpassung Thurgau-
erstrasse / Verkehrsunfallgeschehen" - Ûberweisung 1.8.4'4

Gestgtzt auf den Antrag des Stadtrates vom 15. Juni 2021, auf Art. 45 der Ge-

schâftsordnung Gemeinderat und die Diskussion im Rat
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BESCHLIESST DER GEMEINDERAT

1. Das Postulat von Ulrich Weidmann (SVP) "Signalisation Anpassung Thur-
gauerstrasse / Verkehrsunfallgeschehen" wird an den Stadtrat ùberwiesen.

2. Mitteilung durch Protokollauszug an:

- Ulrich Weidmann, Wallisellerstrasse 156/59, 8152 Opfikon
- Stadtrat
- Abteilungsleiter / Abteilu ngsleiterin
- Ratssekretârin (Terminkontrolle)

5. Postulat Ulrich Weidmann (SVP) "Signalisation Anpassung Wallisel-
lerstrasse Austrasse / Verkeh rs u nfal I geschehen"
- Ûberweisung 1.8.4.4

Marc-André Senti, Stadtrat Bevôlkerungsdienste, erklârt, dass der Stadtrat bei
einer Ûbenveisung auch dieses Postulat mit der Kantonspolizei prUfen werde.

Postulant Ulrich Weidmann (SVP) bedankt fûr die Entgegennahme und hofft auf
eine Ûbenrueisung.

Reto Bolliger (CVP) ergreift das Wort. Er untersttrtzt das Postulat und regt dazu
an, allenfalls an dieser Stelle auch einen Kreisel in Betracht zu ziehen.

Es folgen keine weiteren Wortmeldungen aus dem Rat

Die Ratsprâsidentin schreitet zur Abstimmung.

Die Uberueisung des Postulates von Ulrich Weidmann (SVP) "signalisa-
tion An passu n g Wa I I isel lerstrasse Austrasse / Verkeh rsu nfal I geschehe n"
wird mit 29:5 Stimmen bei I Enthaltung angenommen.

Der Stadtrat bzw. die Spezialverwaltungsbehôrde berichtet dem Gemeinderat
innert 12 Monaten ob und in welcher Weise dem Postulat entsprochen wird.

5. Postulat Ulrich Weidmann (SVP) "Signalisation Anpassung Wallisel-
lerstrasse Austrasse /Verkehrsunfallgeschehen" - Ubenreisung 1.8.4.4

Gesttitzt auf den Antrag des Stadtrates vom 15. Juni 2021, Art. 45 der Ge-
schâftsordnung Gemeinderat und die Diskussion im Rat

BESCHLIESST DER GEMEINDERAT
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1. Das Postulat von Ulrich Weidmann (SVP) "Signalisation Anpassung Walli-
sellerstrasse Austrasse / Verkehrsunfallgeschehen" wird an den Stadtrat
ùberwiesen.

2. Mitteilung durch Protokollauszug an:

- Ulrich Weidmann, Wallisellerstrasse 156/59, 8152 Opfikon
- Stadtrat
- Abteilungsleiter / Abteilungsleiterin
- Ratssekretârin (Terminkontrolle)

6. Ersatzwahl eines Wahlbûromitgliedes fûr den Rest
der Amtsperiode 201812022 0.5.0

Aufgrund des Hinschieds von Ruth Candolfi (FDP) ist ein neues Mitglied des
WahlbUros zu bestimmen.

Die interfraktionelle Konferenz, vertreten durch den Prâsidenten Stefan Laux,
schlâgt vor:

- Nicole Schmid (FDP)

Der Wahlvorschlag wird nicht vermehrt.

Die Vorgeschlagene wird einstimmig mit 35:0 Stimmen als Mitglied des Wahl-
bUros fûr den Rest der Amtsperiode 201812022 gewâhlt.

Mitteilung durch Protokollauszug an:
- Nicole Schmid (FDP), Rosenstrasse 6, 8152 Opfikon
- Stadtrat
- Stadtkanzlei
- Lohnbuchhaltung

7. Ersatzwahl eines RPK-Mitgliedes
fiir den Rest der Amtsperiode 201812022 0.5.0

Aufgrund des Rûcktritts von Robin Pekerman aus dem Gemeinderat ist ein
neues RPK-Mitglied zu bestimmen.

Der IFK-Prâsident Stefan Laux erlâutert das Geschâft

Antrag
Die interfraktionelle Konferenz beantragt dem Gemeinderat einstimmig,
Qëndresa Sadriu (SP), Talackerstrasse 62,8152 Glattbrugg, als Mitglied der
Rechnungsprûfungskommission zu wâhlen.

xil Es folgen keine Wortmeldungen aus dem Rat. Dei Wahlvorschlag wird nicht
vermehrt.
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Die Ratsprâsidentin schreitet zur Abstimmung

Qëndresa Sadriu wird mit 31:0 Stimmen bei 4 Enthaltungen als Mitglied
der Rechnungsprûfungskommission fûr den Rest der Amtsperiode
201812022 gewâhlt.

Die Ratspràsidentin gratuliert Qëndresa Sadriu zur Wahl

Mitteilung durch den Protokollauszug an:
- Qëndresa Sadriu, Talackerstrasse 62,8152 Glattbrugg
- Stadtrat
- Stadtkanzlei
- Lohnbuchhaltung

8. Neubau Stadtpark, Aufwertung Aussenraum und Gewâsserrevitalisie-
rung Genehmigung Kredit 1.8.4.4

lbrahim Zahiri, Sprecher der GeschâftspriJfungskommission, erlâutert das Ge-
schâft Neubau Stadtpark, Aufwertung Aussenraum und Gewâsserrevitalisie-
rung Genehmigung Kredit.

Das erste Mal vom Projekt Stadtpark hat man im Jahr 2012 gesprochen, nach
knapp 10 Jahren liegt das Projekt nun dem Gemeinderat vor. Die Stadt Opfikon
plant den Flussraum der Glatt zwischen der Schulstrasse und St.-Anna-Strasse
zu einem Stadtpark aufzuwerten. Die Glatt soll in diesem Bereich revitalisiert
und fUr Erholungssuchende attraktiver gestaltet werden. Entlang des Flusses
sollen zudem parkâhnliche, erlebbare Râume geschaffen werden, samt den
dazu erforderlichen Einrichtungen wie Sitzelemente und Spielgelegenheiten.
Die Glatt soll mit den angrenzenden Ufenruegen, dem Spielplatz beim Stadthaus,
dem Freizeitbad und dem Sportplatz zu einem ganzjâhrig ôffentlich zugângli-
chen Stadtpark umgebaut werden. Zusâtzlich wird das Freizeitbad in der Ne-
bensaison ebenfalls in die Parkanlage integriert.

Die Gesamtkosten fûr den Stadtpark betragen insgesamt CHF 5'551'500 inkl.
MWST und werden zwischen den Kostentrâgern, Stadt Opfikon und dem Kan-
ton (AWEL / TBA), aufgeteilt.

Die RPK hat den Kreditantrag fûr den Neubau des Stadtparks eingehend ge-
prtift. Wichtig ist, dass das Projekt jetzt umgesetzt werde, gûnstiger werde es
nicht. Das Gestaltungskonzept ist gut und durchdacht.

Antrag
ln Wûrdigung aller Fakten und Envâgungen stellt die RPK mit 3:1 dem Gemein-
derat der Antrag, den Baukredit fùr den Neubau des Stadtparkes von
CHF 3'430'000 zu Lasten der lnvestitionsrechnung, Konto-Nr. 209.5020.001,
zu bewilligen.

Bauvorstand Bruno Maurer ist froh, dass dieses Projekt nun endlich im Gemein-
derat besprochen werden kann. Die Abstimmung ist ein weiterer Meilenstein des
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Projekts. Seit 2012 wurde zusammen mit dem Kanton intensiv an diesem Pro-
jekt gearbeitet. Naherholung ist enorm wichtig, wie man auch in den letzten Mo-
naten gemerkt habe. Glatt auf- und abwârts biete das Gebiet nicht viel. Der Auf-
enthaltsort soll attraktiv gestaltet werden. Fil Bleu soll eine Durchgangsverbin-
dung mit Naherholungsmôglichkeiten werden.

Thomas Wepf (SP) ergreift das Wort. Die SP-Fraktion hegt grosse Freude am
Projekt. Es ist ein cooles Projekt. Es soll ein abwechslungsreicher Park mit na-
tùrlicher Vegetation gestaltet werden. Das Projekt wirke sich positiv auf die Bio-
diversitât und die Attraktivitât des Standortes aus. Es sei ein sehr kostengûnsti-
ges Projekt und jeder Franken sei gut investiert. Schade sei, dass das Projekt
sich auf einen kleinen Perimeter beschrânke. Ein weitererAusbau soll unbedingt
in einem nâchsten Schritt folgen.

Eric Welter (GV) gibt bekannt, dass er fUr diese Abstimmung in den Ausstand
tritt. Da das Projekt durch den Bauausschuss behandelt wird, ist er geschâftlich
befangen.

Werner Brunner (EVP) ergreift das Wort. Die EVP/NlO@GLP/GV-Fraktion un-
terstûtzt das Projekt. Sie erhoffen sich eine weitere Aufwertung und bitten um
Zustimmung.

Benjamin Baumgartner (SVP) erlâutert, dass er als Mitglied der SVP-Fraktion
die Gegenstimme der RPK begrUndet. Klar sei es ein schônes Projekt, aber
zurzeit finanziell unverantwortlich. Ein Grossteil der SVP-Fraktion ist der Mei-
nung, dass das Projekt nicht jetzt umgesetzt werden soll.

Es erfolgen keine weiteren Wortmeldungen aus dem Rat

Die Ratsprâsidentin schreitet zur Abstimmung

Zuhanden der Urnenabstimmung wird dem Baukredit (Nettokredit) fiir den
Neu bau des Stadtparkes (Aufwertung Aussenraum und Gewâsserrevital i-
sierung) von CHF 3'430'000 inkl. MWST, zu Lasten der lnvestitionsrech-
nung, Konto-Nr. 209.5020.001 mit 26:8 Stimmen (bei 1 Ausstand) zuge-
stimmt.

8. Neubau Stadtpark, Aufwertung Aussenraum und Gewâsserrevitalisierung
Genehmigung Kredit 6.0.4

GestUtzt auf den Antrag des Stadtrates vom 23. Mâr22021, auf Art. 8, Zfff ,3
sowie Art. 36, Ziff . 4 der Gemeindeordnung, den Antrag der RPK und die Dis-
kussion im Rat

ffi'w
BESCHLIESST DER GEMEINDERAT
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L Zuhanden der Urnenabstimmung wird der Baukredit (Nettokredit) fUr den
Neubau des Stadtparkes (Aufwertung Aussenraum und Gewâsserrevitali-
sierung) von CHF 3'430'000 inkl. MWST, zu Lasten der lnvestitionsrech-
nung, Konto-Nr. 209.5020.001, bewilligt.

2. Es wird zur Kenntnis genommen, dass die Realisierung des Stadtparks von
der Kreditbewilligung des Kantons Zurich (Amt fùr Abfall, Wasser, Energie
und Luft und Tiefbauamt) und des Bundes fûr die Gewâsserrevitalisierung
abhângig ist.

3. Die Kreditsumme erhôht oder ermâssigt sich im Rahmen der Baukostenent-
wicklung zwischen der Aufstellung des Kostenvoranschlages (Preisbasis
Januar 2020) und der BauausfUhrung.

4. Mitteilung durch Protokollauszug an

- Stadtrat
- Finanzen und Liegenschaften
- Bau und lnfrastruktur

Rolf Wehrli trifft um 18:33 Uhr ein. Die Zahl der Anwesenden betrâgt neu 36
Mitglieder.

9. Genehmigung Jahresrechnung 2020 der Stadt Opfikon 9.0.3

Eintretensdebatte
Mathias Zika, Prâsident der Rechnungsprtjfungskommission, erlâutert das Ge-
schâft Jahresrechnung 2020.

Die RPK hat die Rechnung 2020 an diversen Sitzungen anhand der Belege und
eines USB-Sticks, welcher die gesamte Finanzbuchhaltung inklusive Belege
enthalten hat, geprtift.78 Fragen zur Jahresrechnung sowie 56 Fragen zur Be-
legkontrolle wurden durch den Stadtrat schriftlich beantwortet. Anschliessend
wurden diese Antworten mit den Mitgliedern des Stadtrates, pandemiebedingt
unter Einhaltung der Hygiene- und Abstandsvorschriften, in Einzelgesprâchen
erôrtert. Die RPK dankt den Verwaltungsabteilungen sowie allen Ressortvor-
stânden fûr die speditive und sachliche Beantwortung der Fragen. Ein spezieller
Dank geht an den Finanzvorstand Valentin Perego und insbesondere an die
Abteilung Finanzen und Liegenschaften unter der Leitung von Thomas Mettler.
Die prâzise Auskunftsbereitschaft sowie die kompetente Unterstûtzung der RPK
bei der RechnungsprUfung war ausserordentlich hilfreich und wurde sehr ge-
schâtzt. Die RPK môchte erneut enruâhnen, dass die Antworten auf unsere ge-
stellten Fragen meist sehr prâzise und umfangreich beantwortet wurden, was
wir sehr schâtzen.

Wichtiges zum Rechnungsjahr 2020:

Die Finanzen der Stadt Opfikon schneiden mit einem ErtragsUberschuss von
CHF 13.6 Mio. erneut sehr erfreulich ab und liegen damit rund CHF 10 Mio. ûber



=ovÉ
LL
\o
l--o
sq

PROTOKOLL DES GEMEINDERATES OPFIKON

srrzuNc vou 5. Juli 2021

-272-

den Erwartungen. Diese Entwicklung ist hauptsâchlich aus dem Bereich Finanz-
ausgleich (CHF 4.5 Mio. tiefer im Budgetvergleich), einem Buchgewinn Liegen-
schaftengeschâft CHF 2 Mio. sowie Einsparungen aus den Venrvaltungsabtei-
lungen CHF 4 Mio. zurUckzufûhren.

KST 15 - Prâsidiales

Wie in den anderen Ressorts konnten im Bereich Prâsidiales mehrere Ausga-
ben aufgrund der Pandemie nicht getâtigt werden. Da die meisten Ausgaben
jâhrlich wiederkehrend sind, werden sie nicht nachgeholt und kônnen im Folge-
jahr mit neuen Budgetvorgaben wieder realisiert werden, sofern die Pandemie
bis dahin vollstândig ûberstanden ist.

Die Entwicklung im Bereich'Personal'blieb stabil, Es sind keine bemerkenswer-
ten Personalkosten entstanden. Trotz der Umstellung auf Home-Office blieben
die lT-Kosten etwa gleich hoch wie im letzten Rechnungsjahr.

KST 20 - Bau und lnfrastruktur

Wiederum âusserst vielfâltig waren die befragten Themenbereiche, zu denen
sich der Bauvorstand âusserte. Stellvertretend nennen wir die von der APG be-
wirtschafteten Plakatstânder auf stâdtischem Grund sowie regelmâssige Was-
serproben, um den Zustand der Vegetation im Glattpark-See zu erheben. Die
Definition einer Baumversicherung, welche Feuer- und Elementarschâden u.a.
bei Sturm, Hagel und Schneedruck umfasst. Bekâmpfung von Schwachstellen
beim Velonetz zum Beispiel beim grossen Knoten Thurgauer-/Glattparkstrasse.
Wahrgenommene Aufgabenbereiche des neuen Vorarbeiters'Grùnunterhalt'.
Aufwertungsmassnahmen bei den Spielplâtzen orientieren sich am Konzept
Spiel, Sport und Begegnung. Die Ùberarbeitung des GEP (Genereller Entwâs-
serungsplan) sollte bis Ende 2021 abgeschlossen sein. Dieser wird hernach
dem AWEL zur PrUfung und Genehmigung eingereicht.

KST 30 - Bevôlkerungsdienste

lm Bereich Bevôlkerungsdienste war die Arbeit am Schalter wegen der Pande-
mie herausgefordert. Es mussten einige organisatorische Massnahmen getrof-
fen werden, welche aber nicht zu markanten Mehrkosten fUhrten. Die Ausgaben
fUr die Polizeiarbeit haben sich stabilisiert. Die budgetierten Aufiruendungen
konnten g rôsstentei ls ausgeschôpft werden.

KST 35 - Gesellschaft

Wâhrend des Lockdowns konnten keine Anlâsse in der Quartierarbeit stattfin-
den. Die Mitarbeitenden wurden wâhrend dieser Zeit vollumfânglich mit der Or-
ganisation des Einkaufsdienstes fûr Personen aus den Risikogruppen beschâf-
tigt. Auch die Ûbernahme des Mahlzeitendienstes wurde durch neue Freiwillige
und Mitarbeitende der Stadtvenrualtung organisiert. Diese Einsâtze wurden von
der RPK ausdrûcklich gelobt.

Das Alterszentrum Gibeleich wurde in strategischen Fragen und auf operativer
Ebene grundsâtzlich Uberprûft und hinterfragt. Gerade in der Corona-Krise
wurde sichtbar, wie schnell sich das Alterszentrum an sich verândernde Fakto-
ren anpassen kann und auch ûberaus zeitnah individuelle Lôsungen findet.
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Sâmtliche Dienstleistungszweige sind in den lokalen Strukturen vernetzt wie Lie-
feranten, Kunden, lnstitutionen, SPITEX. Das Alterszentrum geniesst Dank der
lokalen Verankerung in der Bevôlkerung einen hervorragenden Ruf.

KST 45 - Soziales

Die Abteilung Soziales kûmmerte sich um die Ressourcen fUr Aus- und Weiter-
bildung der Mitarbeitenden in Zeiten der Corona-Pandemie. Die Arbeitsbelas-
tung war sehr hoch, sodass kaum Zeit fùr andennreitige Tâtigkeiten zur Verfu-
gung stand. Bei den geplanten lntegrationsprogrammen konnten aufgrund der
Corona-Situation weniger Einsâtze vermittelt werden. Team-Entwicklungspro-
zesse und die damit verbundenen Kosten konnten ebenfalls nur reduziert durch-
gefûhrt werden

KST 50 - Schule

Die Schtilerzahlen in Opfikon steigen wie enruartet enorm schnell an:
Die Budgetierung gestaltet sich aufgrund des schnellen Wachstums weiterhin
als sehr schwierig. Dennoch konnte die Schule zum ersten Mal seit Jahren wie-
der unter Budget abschliessen. Das Budget war aber auch im Vergleich zum
Vorjahr mit gut CHF 3.3 Mio. hôher veranschlagt worden. Dies bei einem
Wachstum an Schûlerzahlen von 85 Kindern verglichen mit dem letzten Schul-
jahr.

Ein grosses Lob geht hier an die verantwortlichen der lnfrastruktur der Schule,
welche in einem unglaublichen Tempo auf Home-Schooling umgestellt haben.

KST 55 - Stadtammann und Betreibungsamt

Der Gesamtumsatz des Betreibungsamts ist mit knapp CHF 1.7 Mio. gut CHF
200'000 tiefer ausgefallen als im Vorjahr. Die Gebûhrenertrâge sind, aufgrund
Geschâftsrûckgang durch die Corona-Pandemie, gegenûber dem Budget tiefer
ausgefallen, Mit 8'572 eingeleiteten Betreibungsverfahren konnte ein markanter
Rûckgang verzeichnet werden.

KST 60 - Finanzen Steueramt

lnsgesamt entspricht das Nettoergebnis der lnstitution Steueramt dem Budget

KST 61 - Finanzen Liegenschaften

Die Kosten zut Bewirtschaftung der Liegenschaften, sind mit CHF 12 Mio. wie
budgetiert ausgefallen. Die Nettoinvestitionen im Verwaltungsvermôgen wurden
mit CHF 51.8 Mio. gegenUber Budget (54.4 Mio.) nur um CHF 2.6 Mio. unter-
schritten. Dies entspricht einer Realisation der geplanten lnvestitionen von 95o/o.

KST 65 - Finanzen Venrualtung

Finanziell steht die Stadt Opfikon noch auf soliden Fûssen. Das Eigenkapital
betrâgt CHF 235.9 Mio. und das Nettovermôgen wird per Ende des Rechnungs-
jahres mit CHF 43.1 Mio. ausgewiesen. Die Zukunft wird jedoch eine hohe ln-
vestitionslast bringen, welche eine stark steigende Verschuldung mit sich f[rhren
wird. Die schwierig einzuschâtzenden Steuertrâge, welche pandemiebedingt zu
Ertragseinbussen fûhren kônnen, dUrften die Erfolgsrechnung in Zukunft stark
belasten, was zu einer Abnahme des Eigenkapital fûhren dûrfte.
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Aktuelle Situation und Auswirkungen aufgrund Gorona-Pandemie:

Die RPK hat den Stadtrat angefragt, ob zum aktuellen Zeitpunkt bereits Ein-
schâtzungen der Auswirkungen gemacht werden kônnen. Auf das Jahr 2020
hatte die Pandemie nicht sehr viel Einfluss, was die RPK freut. Jedoch werden
weiterhin in zukûnftigen Jahren hohe Einbussen bei den Steuerertrâgen eruar-
tet. Von der Krise werden vor allem die Unternehmenssteuern betroffen sein,
deren Entwicklung ohnehin wegen der nun wirksam werdenden Steuerreform
(Steuervorlage 17) schwer abschâtzbar ist. Mit der im Finanzplan 2020 - 2024
angedeuteten, durch die mutmasslich katastrophalen Folgen der Pandemie ge-
prâgten, Entwicklung der Erfolgsrechnung droht auch das Eigenkapital einzu-
brechen.

Aktuellwurden fûr das Jahr 2021aber keine grôsseren Korrekturen bei den pro-
visorischen Steuerrechnungen beantragt, was die RPK dennoch etwas positiv
stimmt. Es bleibt spannend, was hier alles noch auf uns zukommen wird,

Stellungnahme der RPK:

Die formelle und materielle PrUfung der Rechnung ergab

1. Die Ûbernahme der Betrâge auf die Kontoblâtter bzw. der Saldi in die Rech-
nung wurde durch sehr viele Stichproben kontrolliert und als in Ordnung be-
funden.

2. Der Ertrag der Steuerabrechnungen stimmt mit dem Ertrag der Finanzbuch-
haltung Uberein.

3. Die Bilanzpositionen wurden stichprobeweisen Kontrollen unterzogen und
geben zu keinen Bemerkungen Anlass.

4. Die Kreditsummen in eigener Kompetenz mit einer Limite von CHF 500'000
wurden vom Stadtrat mit lediglich CHF 14'200 zu 2.8% (Vorjahr 45.3%) be-
ansprucht (S. 257). Die Schulpflege schôpfte ihre Kredite in eigener Kompe-
tenz mit einer Limite von CHF 300'000 mit CHF 67'000 zu 22.3% (Vorjahr
11.5%) aus (S. 258).

5. lm Rechnungsjahr 2020 hat der Stadtrat Kredite in der Hôhe von
CHF 1'055'600 als gebundene Ausgaben beschlossen (Vorjahr
CHF 6'823'960). Die grôssten Ausgaben (rund CHF 606'900, 4 Ausgaben)
betreffen allesamt Kanalisationssanierungen (S. 255).

6. Die ordentlichen Abschreibungen im Venryaltungsvermôgen inkl. selbsttra-
gende lnstitutionen erfolgten nach den gesetzlichen Vorschriften.

7. lm Weiteren wird auf die ausfûhrliche technische Revision durch die Verwal-
tungsrevisionen AG venviesen, welche dem stâdtischen Rechnungswesen
eine einwandfreie Buchfûhrung attestiert. Die RPK hat von diesem Bericht in
zustimmendem Sinne Kenntnis genommen.
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Die RPK stellt fest:

1. Die Erfolgsrechnung schliesst mit einem Ertragsûberschuss von CHF 13.6
Mio. ab (S. 2)

2. Die getâtigten Nettoinvestitionen im Venrvaltungsvermôgen fûr geplante und
bewilligte Vorhaben liegen mit CHF 51.8 Mio. um CHF 2.6 Mio. unter der
budgetierten Summe (54.4 Mio., S.4).

3. Der ausgewiesene Selbstfinanzierungsgrad betrâgt fûr das Jahr 2020 44%
gegenUber 94% im Vorjahr (S. 249). Dieser ist deutlich tiefer als im Vorjahr
und ungenûgend.

lm Namen der RPK beantrage ich, auf die Rechnung 2020 einzutreten.

Finanzvorstand Valentin Perego dankt der Rech nungsprUfu ngskommission. Die
Rechnung ist mit einem Cash Flow ER (exkl. Betriebe) von CHF 22.6 Mio. er-
neut sehr gut. Die Folgen der Pandemie sind im Ergebnis noch kaum spûrbar.
Gegenûber der Erwartung der Hochrechnung fâllt das Endergebnis mit CHF
13.6 Mio. um CHF 5 Mio. besser aus. Die Differenz ist in verschiedenen Berei-
chen entstanden. Die Stadtverwaltung hat versucht Einsparungen zu machen.
Der Steuerertrag liegt genau im Budget, jedoch weisen die Einzelkonten (Quel-
lensteuer, Steuerausscheidungen, GrundstUckgewinnsteuern) grôssere Unter-
schiede aus. Die Rechnung fâllt sehr erfreulich aus, wobei wir uns jedoch nicht
zu sicher fUhlen dùrfen. Die Unternehmenssteuerreform birgt immer noch
schwer einschâtzbare Risiken oder auch Chancen, die Pandemie ist noch nicht
ausgestanden und dUrfte erst in den kommenden Jahren in unseren Rechnun-
gen wirklich Spuren hinterlassen. Wie tief diese sein werden, wird sich noch
zeigen.

Zu bedenken ist, dass in die Rechnung 2020 zahlreiche grôssere, einmalige
Ereignisse eingeflossen sind. Zudem war das Freizeitbad weitgehend geschlos-
sen und es musste auf zahlreiche Aktivitâten in vielen Bereichen verzichtet wer-
den. ln den kommenden Jahren werden ausserdem noch manche Belastungen
im Nachgang der Pandemie auf uns zukommen, z.B. im ôffentlichen Verkehr,
oder durch das absehbare Absinken des flrr den Finanzausgleich massgeben-
den Kantonsmittels der Steuerkraft. Fùr 2021liegt die Hochrechnung noch nicht
vor. lm Moment sehen wir aber noch keine Anzeichen, dass dieses Jahr das
allerdings eigentlich ungenUgende Budget verfehlt werden kônnte.

lnsgesamt erzielt die Jahresrechnung ein gutes Ergebnis, vor allem im Vergleich
zum Budget. Die Bilanz und das Eigenkapital sind auf einem guten Niveau. Un-
ter BerUcksichtigung der liquiden Mittel ist Opfikon weiterhin praktisch schulden-
frei.

Als Fazit kann gesagt werden, dass sich die Finanzlage der Stadt nach einer
langen Erholungsphase in hervorragender Verfassung prâsentiert, allerdings
mit negativem Ausblick. Ob die Folgen der Pandemie eine vorûbergehende
Schwâche oder eine lângere Baisse darstellen, kann heute immer noch nie-
mand sagen. Nach wie vor nicht abschàlzbar sind zudem die Folgen der Unter-
nehmenssteuerreform fûr Opfikon.
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Es folgen keine weiteren Wortmeldungen aus dem Rat.

Das Eintreten wird ohne weitere Wortmeldungen beschlossen.

Detailberatunq

lnvestitionsrechn ung Verwaltungsvermôgen
Der RPK-Prâsident, Mathias Zika, hat keinen Kommentar. Es erfolgen keine
weiteren Wortmeld u ngen.

Die Ratsprâsidentin schreitet zur Zwischenabstimmung ûber die Genehmigung
der I nvestitionsrech n u ng Venrualtu n gsvermôgen.

ln der Zwischenabstimmung wird der lnvestitionsrechnung im Verwal-
tungsvermôgen einstimmig mit 36:0 Stimmen zugestimmt.

I nvestitionsrech nu ng Fi nanzvermôgen
Der RPK-Prâsident, Mathias Zika, hat keinen Kommentar. Es erfolgen keine
weiteren Wortmeldungen.

Die Ratsprâsidentin schreitet zur Zwischenabstimmung ûber die Genehmigung
der lnvestitionsrechnung Finanzvermôgen.

ln der Zwischenabstimmung wird der lnvestitionsrechnung im Finanzver-
waltungsvermôgen einstimmig mit 36:0 Stimmen zugestimmt.

Laufende Rechnung
Der RPK-Prâsident, Mathias Zika, hat keinen Kommentar. Es erfolgen keine
weiteren Wortmeldungen.

Die Ratsprâsidentin schreitet zur Zwischenabstimmung ûber die Genehmigung
der Laufenden Rechnung.

ln der Zwischenabstimmung wird der Laufenden Rechnung einstimmig mit
36:0 Stimmen zugestimmt.

Schlussabstimmunq

Mathias Zika, Prâsident der Rechnungspr[ifungskommission verliest den An-
trag,

Antrag
Die RechnungsprUfungskommission beantrag dem Gemeinderat mit 4:0 Stim-
men gestûtzt auf die Vorlage des Stadtrates:

Die Jahres- und Sonderrechnungen der Stadt Opfikon fûr das Jahr 2020 werden
gemâss Erwâgungen genehmigt. Der Ertragsûberschuss der Erfolgsrechnung
von CHF 13'632'631.43 wird dem Bilanzûberschuss gutgeschrieben. Dadurch
erhôht sich dieser auf CHF 235'865'453.16.

Es folgen keine weiteren Wortmeldungen
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Die Ratsprâsidentin schreitet zur Schlussabstimmung ûber die Genehmigung
der Jahresrech nung 2020.

Die Jahresrechnung 2020 wird einstimmig mit 36:0 Stimmen genehmigt.

9. Genehmigung der Jahresrechnung 2020 der Stadt Opfikon 9.0.3
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Die Jahresrechnung 2020 weist folgende Eckdaten aus

Bilanz
Erôffnungsbilanz 1 .1 .2020
Eigenkapital 1.1 .2020
Bilanzsumme 1.1.2020
Neubewertung Liegen-
schaften FV

Verânderung 2020
Finanzvermôgen
Verwaltungsvermôgen
Fremdkapital
Spezialfinanzierungen/Fonds
Ertragsûberschuss
allgemeiner Haushalt

309',951',173.47 309'951'173.47 222',232',821.73

30'226'132.45
42',622'595.98

0.00

59'455'607.45
-239'510.45

I nvestitionen im Verwaltu ngsvermôgen
- TotalAusgaben
- Total Einnahmen

Nettoinvestitionen

lnvestitionen im Finanzvermôgen
- TotalAusgaben
- Total Einnahmen

Nettoverânderung (Abnahme)

Erfolgsrechnung
- Total Aufwand (ohne Abschreibungen)
- Tatsâchliche Forderungsverluste
- Abschreibungen allg. Finanzhaushalt W
- Abschreibungen selbsttragende

lnstitutionen W
- Total Aufwand
- Total Ertrag

ErtragsUberschuss allgemeiner Haushalt

-7'928.41

CHF

755'378.60
9'246'407.81

CHF

52',110'775.78
283'900.40

51'826'875.38

3',276',261.80
17'959'706.80

14'683'445.00

9'993'858.00

171',276',042.43

181'269'900.43
194'902'531.96

13'632'631 .43

Aktiven CHF Passiven CHF
zweckfreies Ei-
genkapital CHF

309',951'173.47 87',718'351.74

222',232',821.73 222'232'821.73

13'632'631.43 13'632'631 .43
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Bilanzsumme 31 .12.2020 382'799'901.90 382'799'901.90 235'865'453.16

Gestùtzt auf den Antrag des Stadtrates vom 9. Màr22021, Art. 35, Ziff .2 der
Gemeindeordnung, den Antrag der RPK und die Diskussion im Rat

BESCHLIESST DER GEMEINDERAT

1. Die Jahres- und Sonderrechnungen der Stadt Opfikon fûr das Jahr 2020
werden gemâss Enruâgungen genehmigt. Der Ertragsûberschuss der Er-
folgsrechnung von CHF 13'ô32'631.43 wird dem BilanzUberschuss gutge-
schrieben. Dadurch erhôht sich dieser auf CHF 235'865'453.16.

2. Mitteilung durch Protokollauszug an

- Bezirksrat Bûlach, Bahnhofstrasse 3, 8180 Bûlach
- Stadtrat
- Schulpflege
- Abteilungsleitende
- Finanzen und Liegenschaften (3 Originale)
- Stadtkanzlei

1 0. Geschâftsbericht 2020 0.10.4

Eintretensdebaffe
Husi Urban, Prâsident der Geschâftsprûfungskommission, erlâutert das Ge-
schâft Geschâftsbericht 2020.

Die Geschâftsprûfungskommission prûfte den Bericht umfassend und stellte
dem Stadtrat schriftliche Fragen, die fristgerecht beantwortet wurden. Grund-
sâtzlich wird im Geschâftsbericht das vergangene Jahr behandelt. Die Mitglieder
des Stadtrates wurden am 17 . Mai 2021 zu je einer Befragung von ca. 45 Minu-
ten eingeladen. Es wird festgehalten, dass die GPK den Geschâftsbericht durch-
leuchtet und keine operativen oder strategische Vorgânge in der Stadtverwal-
tung prûft (Art. 38 GO).

Die GPK dankt allen Beteiligten, insbesondere dem Stadtrat und der Verwal-
tung, fûr die Beantwortung der Fragen und der Prâsenz bei der mûndlichen Be-
handlung des Berichts in der Kommission.

Es folgen keine weiteren Wortmeldungen.

Das Eintreten wird ohne weitere Wortmeldungen beschlossen.

Detailberatunq

Gemeinderat und Prâsidiales

ffiW



=ov
>--

LL
\o
l'-o
sq

PROTOKOLL DES GEMEINDERATES OPFIKON

srrzuNc voM 5. Juli 2021

-279-

Reto Bolliger, Sprecher der Geschâftsprûfungskommission, bedankt sich beim
Stadtrat fûr die sehr professionelle Beantwortung der Fragen und die gute Zu-
sammenarbeit.

Es erfolgen keine weiteren Wortmeldungen

Finanzen und Liegenschaften
Stefan Laux, Sprecher der Geschâftsprûfungskommission, dankt der Abteilung
Finanzen und Liegenschaften sowie dem Finanzvorstand. Er erwâhnt, dass der
Punkt bezùglich den katastrophalen Folgen der Corona Pandemie etwas dras-
tisch formuliert sei. ln Kloten kônne man von katastrophalen Zahlen sprechen,
nicht aber in Opfikon.

Finanzvorstand Valentin Perego fûhrt aus, dass die Formulierung nicht glUcklich
sei, wobei aber stehe, mutmasslich katastrophal. Die Folgen werden sicher zu
spûren sein.

Es erfolgen keine weiteren Wortmeldungen.

Bau und Versorgung
Bjôrn Blaser, Prâsident der Geschâftsprûfungskommission, bedankt sich fUr die
Ausfûhrungen zum Geschâftsbericht. Erfindet es schade, dass die digitalen Mit-
tel im Bereich Planung wâhrend der Corona Pandemie nicht besser genutzt wor-
den seien. Zudem sehe der Glattparksee nicht nach einem Badesee aus, er
hofft, dass dies inskûnftig verbessert werden kann.

Bauvorstand Bruno Mauer erlâutert, dass es deutlich einfacher und besser sei,
Bau- und Planungsprojekt vor Ort zu besichtigen und zu besprechen. BezUglich
der Digitalisierung im Bereich Planung habe man aber nicht nichts gemacht. Der
See sei zwar trûb, weise aber eine gute Wasserqualitât auf. Er werde durchaus
rege zum Baden genutzt.

Es erfolgen keine weiteren Wortmeldungen

Bevôlkerungsdienste
Daniel Schoch, Sprecher der GeschâftsprUfungskommission, dankt der StUtz-
punktfeuerwehr Opfikon fûr die grossartige Leistung trotz erschwerten Corona-
Bedingungen. Er dankt auch der GVZ fùr das entgegengebrachte Vertrauen in
die Feuenryehr Opfikon-Glattbrugg. Er findet es schade, dass das Freizeitbad
nicht rechtzeitig auf den Sommer 2020 erôffnet werden konnte.

Sven Gretler, GPK-Mitglied, schliesst sich der Danksagung von Daniel Schoch
an, môchte aber auch der Stadtpolizei Opfikon fûr ihre Dienste danken.

Es erfolgen keine weiteren Wortmeldungen,

Sozialabteilung
Sven Gretler, Sprecher der Geschâftsprûfungskommission, dankt der Stadtver-
waltung. Er hat seinem schriftlichen Bericht nichts weiter hinzuzufûgen.

ffiqÆ Es erfolgen keine weiteren Wortmeldungen
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Gesundheit und Umwelt
Urban Husi, Prâsident der GeschâftsprUfungskommission, er hat seinem schrift-
lichen Bericht nichts weiter hinzuzufûgen.

Reto Bolliger, GPK-Mitglied, dankt Stadtrat Jôrg Mâder fûr seinen Einsatz im
Verwaltungsrat der Energie Opfikon AG. Er teilt mit, dass die GPK Jôrg Mâder
gerne an eine Sitzung diesbezûglich einladen môchte.

Jôrg Mâder, Stadtrat Gesundheit und Umwelt, nimmt Terminanfrage gerne ent-
gegen. lnzwischen habe auch die Generalversammlung der Energie Opfikon AG
stattgefunden.

Es erfolgen keine weiteren Wortmeldungen

Schule
Andreas Baumgartner, Sprecher der GeschâftsprUfungskommission, dankt
fur die Beantwortung der Fragen und môchte hervorheben, dass das Home-
Schooling sowie die Digitalisierung gut und rasch umgesetzt wurden. Der
Zuwachs an Schulkindern entspreche ziemlich genau den Prognosen und
die Schulkosten werden deshalb steigen.

Es erfolgen keine weiteren Wortmeldungen aus dem Rat

Die Ratsprâsidentin schreitet zur Abstimmung

Schlussabstimmunq

Urban Husi, Prâsident der GeschâftsprUfungskommission verliest den Antrag

Antrag
Die Geschâftsprûfungskommission beantragt dem Gemeinderat mit 7:0 Stim-
men den Geschâftsbericht zu genehmigen.

Es erfolgen keine weiteren Wortmeldungen

Die Ratsprâsidentin schreitet zur Abstimmung Uber die Genehmigung des Ge-
schâftsberichts 2020.

Der Geschàftsbericht2020 wird einstimmig mit 36:0 Stimmen genehmigt.

1 0. Geschâftsbericht 2020 0.10.4

Gestûtzt auf den Antrag des Stadtrates vom 9. Mârz 2021, Art. 36, Zitr.1der
Gemeindeordnung und die Diskussion im Rat

ffiqw
BESCHLIESST DER GEMEINDERAT
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1. Der Geschâftsbericht fùr das Jahr 2020 wird genehmigt

2. Mitteilung durch Protokollauszug an

- Stadtrat
- Stadtkanzlei

Schluss der Sitzung

Die Ratsprâsidentin enruâhnt, dass im Falle einer Corona-lnfektion umgehend
die Ratssekretârin informiert werden muss.

Opfikon, T. Juli 2021

Fûr richtiges Protokoll
Ratssekretârin:

SE\'mvur
S-ra Schôni



=ov
L

\

\o
l--
O
sq

PROTOKOLL DES GEMEINDERATES OPFIKON

srrzuNcvom 5. Juli2021

Protokoll geprûft: Datum:

Prâsidentin:
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1. Vizeprâsident
Tobias Honold
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2. Vizeprâsidentin
Ruth Schoch


